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ЭЭЛЛЕЕККТТРРООННИИККАА..  РРААДДИИООТТЕЕХХННИИККАА

ШИРОКОПОЛОСНЫЙ ДВУХМОДОВЫЙ ФИЛЬТР 
НА ОТТЕКАЮЩИХ ПОВЕРХНОСТНЫХ АКУСТИЧЕСКИХ

ВОЛНАХ С НЕЭКВИДИСТАНТНЫМИ ЭЛЕКТРОДАМИ
ПРЕОБРАЗОВАТЕЛЕЙ И ОТРАЖАТЕЛЬНЫХ РЕШЕТОК
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В традиционной структуре звена двухмодового фильтра внутренние от-
ражения оттекающих поверхностных акустических волнах (ПАВ) от
электродов преобразователей приводят к образованию несимметрич-
ной АЧХ с пологим высокочастотным скатом и "плечом" затухания на
уровне -(10-15) дБ. Кроме того, зазоры между входным и выходными
ВШП представляют акустические неоднородности, вызывающие пуль-
сации АЧХ в полосе пропускания, и являются источниками дополни-
тельных потерь из-за переизлучения энергии ПАВ в объемные волны.
Описывается конструкция СВЧ двухкаскадного фильтра на оттекаю-
щих ПАВ, позволяющая существенно снизить влияние у указанных эф-
фектов. На частоте 1310 МГц описываемая конструкция позволяет ре-
ализовать широкую полосу пропускания BW3=8,7%, близкую к пре-
дельно возможной, и обеспечивает высокую избирательность более
52-56 дБ вблизи полосы пропускания и не менее 43-48 дБ в широком
диапазоне частот до 3,0 ГГц. Подавление "плеча" на высокочастотном
скате АЧХ до 52-54 дБ достигалось как за счет применения отража-
тельных решеток между преобразователями, выполняющих функции
дополнительных частотно-селективных элементов акустического трак-
та, так и путем варьирования пространственного шага в группах элект-
родов преобразователей и отражательных решеток с последующей
оптимизацией. Снижение резистивных потерь обеспечивалось за счет
использования параллельно включенных звеньев в каждом каскаде. 
В отличии от аналогов, для изготовления описываемой конструкции
применялись стандартные технология изготовления и материалы, что
позволяет использовать конструкцию в качестве базовой. 

Орлов Виктор Семенович, 
МТУСИ, Москва, Россия, 
filtrov-pav@yandex.ru

Информация об авторе:
Орлов Виктор Семенович, д.т.н., главный научный сотрудник, МТУСИ, Москва, Россия

DOI 10.24411/2072-8735-2018-10278

Nom-6-2019.qxd  29.06.2019  1:26  Page 36



T-Comm Vol.13. #6-2019 37

ЭЭЛЛЕЕККТТРРООННИИККАА..  РРААДДИИООТТЕЕХХННИИККАА

Nom-6-2019.qxd  29.06.2019  1:26  Page 37



T-Comm Tом 13. #6-2019
38

ЭЭЛЛЕЕККТТРРООННИИККАА..  РРААДДИИООТТЕЕХХННИИККАА

Nom-6-2019.qxd  29.06.2019  1:27  Page 38



T-Comm Vol.13. #6-2019 39

ЭЭЛЛЕЕККТТРРООННИИККАА..  РРААДДИИООТТЕЕХХННИИККАА

Nom-6-2019.qxd  29.06.2019  1:28  Page 39



T-Comm Tом 13. #6-2019
40

ЭЭЛЛЕЕККТТРРООННИИККАА..  РРААДДИИООТТЕЕХХННИИККАА

Nom-6-2019.qxd  29.06.2019  1:28  Page 40



T-Comm Vol.13. #6-2019 41

ЭЭЛЛЕЕККТТРРООННИИККАА..  РРААДДИИООТТЕЕХХННИИККАА

Nom-6-2019.qxd  29.06.2019  1:29  Page 41



T-Comm Tом 13. #6-2019
42

ЭЭЛЛЕЕККТТРРООННИИККАА..  РРААДДИИООТТЕЕХХННИИККАА

Nom-6-2019.qxd  29.06.2019  1:30  Page 42



T-Comm Vol.13. #6-2019 43

ЭЭЛЛЕЕККТТРРООННИИККАА..  РРААДДИИООТТЕЕХХННИИККАА

Nom-6-2019.qxd  29.06.2019  1:30  Page 43



T-Comm Tом 13. #6-2019
44

ЭЭЛЛЕЕККТТРРООННИИККАА..  РРААДДИИООТТЕЕХХННИИККАА

Nom-6-2019.qxd  29.06.2019  1:31  Page 44



T-Comm Vol.13. #6-2019 45

ЭЭЛЛЕЕККТТРРООННИИККАА..  РРААДДИИООТТЕЕХХННИИККАА

WIDEBAND TWO-MODE LEAKY SURFACE ACOUSTIC WAVE FILTER WITH NON-EQUIDISTANT
ELECTRODES OF TRANSDUCERS AND REFLECTING GRATINGS 

Victor S. Orlov, Moscow Technical University of Communication and Informatics, Moscow, Russia, filtrov-pav@yandex.ru

Abstract
Asymmetric magnitude response with flat high frequency slop and "shoulder" with level -(10-15) dB appears by traditional section of
two mode filters because of leaky surface acoustic wave (SAW) internal reflection from transducers electrodes. Additionally, gaps
between input and output transducers represent like acoustical heterogeneities  for leaky SAW. As result , ripples of magnitude
response in pass band are increased and additional losses appear because of transformation of leaky SAWs in balk acoustic waves (
BAW). Structure of ultra-high frequency (UHF) two cascade leaky SAW filter is described , which allows to degrease an influence of
indicated effects significantly. At frequency 1310 MHz such structure allows to achieve wide pass band width about BW3=8,7%, close
to as much as possible, realize high selectivity 52-56 dB near pass band and no less 43-48 dB in wide frequency range before 3.0 GHz.
"Shoulder" suppression before  52-54 dB at high frequency slop is obtained it two wais. First , via application of reflection gratings
between transducers like additional acoustical frequency selective elements. Second, via modulation of pitches of groups electrodes in
transducers and reflecting gratings with next optimization these pitches. Parallel connection of sells in each cascade is used for inser-
tion loss decreasing. In contrast to analogues, standard technology , wafer and electrode materials are used. As result, described struc-
ture may be used like basic structure for leaky filters.

Keywords: leaky surface acoustic wave, two mode filter, sell, cascade, interdigital transducers, reflecting grating, insertion loss, selectivity.
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